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«Già ci chiedono la stessa cura Apre gli occhi, non è in coma»

LINK: https://www.ilgazzettino.it/pay/attualita_pay/gia_ci_chiedono_la_stessa_cura_apre_gli_occhi_non_e_in_coma-4729575.html 

Giovedì 12 Settembre 2019,
00:00 «Già ci chiedono la
stessa cura Apre gli occhi,
non è in coma» «Non c'è
alcuna cura sperimentale a
base di cellule staminali che
abbia un effetto positivo per
i pazienti in stato di minima
coscienza come Michael
Schumacher». Vuole essere
sub i t o  ch i a ra  Ma t i l de
Leonardi,  direttore del
Centro ricerche sul coma
dell'Istituto neurologico
Besta di Milano e membro
della Società italiana di
neurologia. «Le notizie
diffuse sull'ex pilota stanno
solo al imentando false
speranze e il ludendo le
f a m i g l i e  d e i
pazienti».Perché è così
convinta che questa terapia
non esista?«Perché non c'è
alcun dato... CONTINUA A
LEGGERE L'ARTICOLO Se
sei già un cliente accedi con
l e  t u e  c r e d e n z i a l i :
U S E R N A M E
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Le notizie su Schumacher stanno alimentando false speranze?

LINK: https://www.agi.it/cronaca/schumacher_salute_false_speranze-6171171/news/2019-09-12/ 

Cronaca Le not iz ie  su
S c h u m a c h e r  s t a n n o
a l i m e n t a n d o  f a l s e
speranze? A sostenerlo
l ' e s p e r t a  M a t i l d e
Leonardi che invita alla
p u b b l i c a z i o n e  e  a l l a
condivisione dei dati che
riguardano lo stato di salute
dell'ex pilota tedesco: "È
così che si lavora nella
scienza" matilde leonardi
"Le not iz ie  d i f fuse su
Michael Schumacher stanno
alimentando false speranze.
S o l o  i e r i  m a t t i n a   h o
ricevuto due telefonate dai
familiari di due pazienti che
volevano informazioni per
far accedere i propri figli
al lo stesso trattamento
dell'ex pilota". Lo ha detto
all'AGI Matilde Leonardi,
direttore del Centro ricerche
su l  coma de l l ' I s t i tu to
neurologico Besta di Milano
e  m e m b r o  d e l l a
S o c i e t à   i t a l i a n a  d i
neurologia, che invita a a
prendere le informazioni
che arrivano da Parigi con
la "giusta cautela". "Le
cellule staminali sono state
sperimentate nel Parkinson,
nelle lesioni al midollo,

nell'ictus e in tutti questi
casi non è stato riscontrato
alcun effetto, e la ricerca
continua", spiega Leonardi.
"Sul presuntotrattamento di
Schumacher non c'è alcun
dato scientifico pubblicato e
n o n  a b b i a m o  a l c u n a
informazione sul protocollo.
Se si vuole davvero aiutare
i pazienti e le loro famiglie -
c o n t i n u a  -  b i s o g n a
condividere le informazioni.
Del resto è così che si
l avora  ne l l a  sc ienza" .
L'alone di  mistero che
a v v o l g e  i l  c a s o  d e l
campione tedesco ricorda
all'esperta un pericoloso
precedente ne l  nostro
paese. "Il caso Stamina ci
h a  s e g n a t o  m o l t o " ,
a m m e t t e  L e o n a r d i .
"Vannoni non ha mai voluto
pubblicare il suo protocollo
e da me è arrivata gente
che si è venduta la casa per
potersi permettere quel
trattamento", aggiunge. Per
quanto riguarda invece le
notizie circa lo stato attuale
dell'ex pilota di Formula
Uno, e cioè che ha aperto
g l i  o c c h i  e  c h e  è
cosciente, Leonardi non è

af fat to  stup i ta.  "Dal le
in formaz ion i  che sono
sempre  s t a t e  d i f f u s e
riguardo le condizioni di
Schumacher - dice - si
è parlato sempre di stato di
m in ima cosc ienza .  Le
persone che si trovano in
stato di minima coscienza
aprono gliocchi, possono
r i sponde re  ad  a l cune
s e m p l i c i  d o m a n d e
sbat tendo le  pa lpebre
o p p u r e  s e g u i r e  l o
s p o s t a m e n t o  d i  u n a
persona da un lato all'altro.
Possono piangere, ascoltare
e così via. Mi sembra quindi
che l'entusiasmo di queste
notizie sia esagerato". Leggi
anche
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Schumacher, la neurologa Leonardi: «Già ci chiedono la stessa cura,

apre gli occhi perché non in coma»
LINK: https://www.ilmessaggero.it/sport/formula1/michael_schumacher_condizioni_salute_come_sta_cura_ultimissime-4728285.html 

Schumacher, la neurologa
Leonardi: «Già ci chiedono
la stessa cura, apre gli
occhi perché non in coma»
Sport > Formula 1 Giovedì
12 Settembre 2019 di
Valentina Arcovio «Non c'è
alcuna cura sperimentale a
base di cellule staminali che
abbia un effetto positivo per
i pazienti in stato di minima
coscienza come Michael
Schumacher». Vuole essere
sub i t o  ch i a ra  Ma t i l de
Leonardi,  direttore del
Centro ricerche sul coma
dell'Istituto neurologico
Besta di Milano e membro
della Società italiana di
neurologia. «Le notizie
diffuse sull'ex pilota stanno
solo al imentando false
speranze e il ludendo le
famigl ie  dei  paz ient i».
Perché è così convinta che
questa terapia non esista?
«Perché non c'è alcun dato
scientifico pubblicato che
dimostra l 'es is tenza e
l ' e f f i c a c i a  d i  q u e s t o
presunto trattamento. Non
c ' è  t r acc i a  d i  ques to
protocollo e né tanto meno
di una sperimentazione
simile su pazienti in stato di

minima coscienza». Non è
poss ib i le  che i  medic i
francesi stiano lavorando in
s e g r e t o  a  q u a l c h e
cura?«Improbabile. Perché
la scienza non funziona
così .  Non s i  lavora in
segreto, si condividono le
informazioni. La scienza è
fatta di dati verificabili e
rep l icab i l i» .  Potremmo
essere dinanzi a nuovo caso
Stamina? «Non mi pare. Al
momento nessuno de i
m e d i c i  f r a n c e s i  h a
dichiarato di avere una cura
per Schumacher o per chi si
trova nel le sue stesse
condizioni. Il caso Stamina
c i  ha  segna to  mo l t o ,
Vannoni non ha voluto
pubblicare il suo protocollo
e da me è arrivata gente
che si è venduta la casa per
potersi permettere quel
trattamento. Ora le notizie
che stanno circolando su
S c h u m a c h e r  s t a n n o
purtroppo illudendo molti
malati e familiari». Cosa
intende? «Solo ieri mattina
ho ricevuto due telefonate
dai familiari di due pazienti
che volevano informazioni
per far accedere i propri

figli allo stesso trattamento
del l 'ex pi lota. Mi sono
ritrovata a spiegare che non
sapp i amo  nu l l a  c i r c a
l ' e s i s t en za  d i  ques t o
t r a t t a m e n t o .  Q u a n d o
vengono diffuse notizie
simili si rischia di illudere gli
ammalati ei loro cari. È
responsabilità dei medici,
ma anche della stampa
evitare che questo accada».
Ieri i giornali francesi hanno
scritto che Schumacher ha
g l i  occh i  aper t i  ed  è
cosciente? «In realtà, da
que l l o  c h e  s app i amo
nessuno ha mai detto il
contrario. Si fa confusione
tra stato vegetativo e stato
di minima coscienza. I
pazienti nelle condizioni di
Schumacher aprono gl i
occhi, possono girare la
testa quando l i chiami,
possono muovere il pollice
in risposta a una domanda
e possono piangere alla fine
di un racconto». Secondo
lei, perché i suoi colleghi
francesi non dichiarano
apertamente che non esiste
alcuna cura misteriosa?
«Non posso  sapere  i l
perché. Possibile che stiano

La proprietà intellettuale è riconducibile alla fonte specificata in testa alla pagina. Il ritaglio stam
pa è da intendersi per uso privato

11/09/2019
Sito Web

11SOCIETA ITALIANA DI NEUROLOGIA WEB -  Rassegna Stampa 12/09/2019 - 12/09/2019



 mantenendo i l  r i serbo
richiesto dal la famigl ia
Schumacher».  C i  sono
s p e r a n z e  c h e  u n
trattamento con cellule
staminali possa aiutare,
anche in futuro, questi
pazienti? «Ce lo auguriamo
tutti, ma la verità è che non
es i s te ,  a lmeno  per  i l
momento. Purtroppo gli
s tud i  condot t i  con  l e
staminali per malattie che
colpisconoil cervello e il
midollo non hanno dato gli
effetti sperati». Allora non
ci sono prospettive positive
per il futuro di Schumacher
e dei pazienti come lui?
«Non ho detto questo,
assolutamente. La ricerca
va avanti e su più fronti. Ma
non possiamo dare illusioni.
E' molto raro ma in alcuni
casi questi pazienti riescono
a riemergere dalla loro
dimensione. Ci sono casi
documentati. Ricordo un
paziente che, dopo 4 anni
trascorsi in stato di minima
c o s c i e n z a ,  h a
improvvisamente risposto
con una r i sa ta  a  una
battuta fatta dalla moglie e
poi ha iniziato a parlare con
lei». APPROFONDIMENTI IL
P A R E R E  M i c h a e l
Schumacher,  neurologi
p e s s i m i s t i :  « M i n i m a
c o s c i e n z a , . . .
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